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Глава республики Юнус-Бек Евкуров под-
писал указ о назначении нового руководите-
ля Постоянного представительства Ингуше-
тии при Президенте Российской Федерации.

Ответственная должность доверена быв-
шему первому вице-премьеру Бекхану Оз-
доеву, проработавшему в этом качестве три 
года до роспуска предыдущего состава Пра-
вительства Ингушетии. В ходе встречи в сво-
ём рабочем кабинете руководитель региона 
нацелил постпреда на активизацию работы 
Представительства по всем направлениям. 
«Ваш предшественник Евлоев Ваха Сулам-
бекович хорошо работал, многое сделал, 
теперь нужно нарастить результаты, более 
полно реализовать имеющийся потенциал», 
- отметил Глава субъекта.

Кроме улучшения качества взаимодей-
ствия с федеральными органами власти, 
было заявлено о необходимости большего 
вовлечения ингушской молодёжи, по раз-
ным причинам находящейся на постоянной 
и временной основе в Москве и других ре-
гионах, в культурную и спортивную жизнь 
на местах. Также Юнус-Бек Евкуров считает 
важным для повышения эффективности де-
ятельности переформатировать структуру 
полномочных представительств республики 
в субъектах России, преобразовав их в на-
ционально-культурные автономии.

Бекхан Оздоев, поблагодарив за доверие, 
подчеркнул, что приложит все силы, чтобы 
быть максимально полезным республике на 
новом для себя ответственном посту.

Справка:

Оздоев Бекхан Ибрагимович родился в 
с.п.Орджоникидзевское Сунженского района 
Ингушетии 28 сентября 1972 года, имеет 
три высших образования: окончил Высшую 
академию налоговой полиции, Российскую 
скадемию правосудия и Академию государ-
ственной службы. Работал в Судебном 
департаменте при Верховном суде РФ в 

качестве главного ревизора и начальника 
отдела обеспечения деятельности судей-
ского сообщества России (2000-2006 гг.), 
заместителем начальника Управления 
судебного департамента Москвы (2006- 
2007 гг.), заместителем Председателя 
Правительства Ингушетии (2011-2013 гг.), 
помощником-советником Главы РИ (2013-
2014 гг.).

Также состоялось назначение нового по-
мощника-советника Юнус-Бека Евкурова. 
Часть функций упразднённого недавно отде-
ла по национальным и религиозным отноше-
ниям Администрации Главы РИ возложена 
теперь на известного религиозного деятеля 
Харона Торшхоева. «Религиозный отдел Ад-
министрации успешно работал в самые тя-
жёлые времена, теперь надобности в нём в 
прежнем виде нет, сотрудники распределены 
по другим направлениям. Ваш опыт, знания 
и уважение в народе, уверен, позволят спра-
виться с возложенными задачами», - сказал 
руководитель субъекта.

Харон Торшхоев выразил признатель-
ность за оказанное высокое доверие и заве-
рил, что будет неустанно трудиться на благо 
народа.

Справка:

Торшхоев Харон Юнусович родился 27 
июля 1974 года в с.Чермен Пригородного 
района Северной Осетии. Окончил с от-
личием Исламский институт в Назрани в 
1997 году. В том же году закончил курсы по-
вышения квалификации в г.Дамаск (Сирия), 
также он является выпускником Назранов-
ского гуманитарного колледжа и Ингуш-
ского государственного университета. С 
23-х лет является имамом с.Чермен, с 1999 
по 2009 годы был заместителем муфтия 
Северной Осетии, с 2007 года – первый за-
меститель председателя Комитета по 
хаджу РИ.

На прием к Главе Ин-
гушетии пришли пять за-
явителей. Это реальная 
возможность напрямую 
обратиться к руководите-
лю региона. Жители ре-
спублики обращались к 
Юнус-Беку Евкурову по 
вопросам трудоустрой-
ства, подтопления домов, 
получения жилищных 
сертификатов, а также 
представили свои инве-
стиционные проекты. На 
встречу были приглаше-
ны руководители мини-
стерств и ведомств, главы 
администраций городов и 
районов.

Первым задать вопрос 
и получить ответ от Гла-
вы республики представи-
лась возможность жителю 
с.п.Экажево Ахмеду Евлое-
ву. Он обратился с пробле-
мой, с которой столкнулся 
при получении жилищного 
сертификата для граждан, 
выехавших из районов Край-
него Севера. По словам за-
явителя, сам он является 
инвалидом второй группы, а 
трудовой стаж составляет 25 
лет. При этом в списке оче-
редности с 2009 г. он числит-
ся под первым номером.

Внимательно выслушав 
собеседника, Глава респу-
блики поручил руководи-
телю Миннаца Ингушетии 
Руслану Хаутиеву в срок до 
30 января создать систему 
электронной очереди на по-
лучение жилищных серти-
фикатов по различным на-
правлениям. Он указал на 
необходимость разместить 
эти списки на сайтах Мини-
стерства труда и Миннаца. 
А также до 30.05.2014 г. сде-
лать запросы в архивные 
службы по каждому заяви-
телю и получить подтверж-
дение представленной ими 
информации.

Жительницы с.п. Орджо-
никидзевское Субар Мейри-
ева, Лида Цечоева и Лейла 
Мейриева обратились к Гла-
ве Ингушетии с коллектив-
ной просьбой оказать содей-
ствие в решение вопроса, 
связанного с подтоплением 
их домов. Проблема, с кото-
рой они не могут справиться, 
вот уже более 10 лет, стала 
для них причиной разруше-
ния их жилища и ухудшения 
здоровья.

В ходе диалога Юнус-
Бек Евкуров отметил, что 
решением этого вопроса 
власти Сунженского района 
займутся в ближайшее вре-
мя. Он дал указание присут-
ствующему на встрече главе 
Сунженского района Ингис-
хану Мержоеву и и.о. главы 
администрации г.Малгобека 
Аслану Евлоеву в срок до 15 
февраля создать комиссию 
и провести проверку относи-

тельно этого факта, а также 
представить смету на заме-
ну ветхих труб и в начале 
марта текущего года начать 
ремонтные работы.

Далее Юнус-Бек Евку-
ров принял руководителя 
компании ООО «Магас-5» 
Рашида Гаракоева. Тема 
беседы - сдача школы в  
с.п. Кантышево и погашение 
задолженности по зарплате 
строителям. Глава респу-
блики поручил руководите-
лю дирекции ФЦП «СЭР РИ 
на 2010-2016 гг.» Асламбеку 
Харсиеву и врио министра 
строительства Рашиду Цу-
рову в первую очередь ре-
шить проблемы с задолжен-
ностью по заработной плате.

Директор ЗАО «Дарьял-
Лада» Дауд Барахоев пред-
ставил Главе республики 
инвестиционный проект 
строительства автосалона 
по продаже и обслуживанию 
отечественных и иностран-
ных автомобилей. По сло-
вам заявителя, единствен-
ной проблемой реализации 
намеченных планов стали 
препятствия местных вла-
стей. Внимательно заслушав 
Дауда Барахоева, Юнус-Бек 
Евкуров дал указание мэру 
г. Назрани Асламбеку Тум-
гоеву до 25 января оказать 
необходимую помощь в вы-
делении участка под инве-
стиционный проект, а также 
указал на необходимость 
создания благоприятной по-
чвы для реализации подоб-
ного рода проектов.

Завершила приём граж-
дан, ставший уже традици-
онным, жительница г. На-
зрани Тамара Сагова. Она 
обратилась к Главе респу-
блики с просьбой оказать со-
действие в трудоустройстве. 
По словам Тамары, она в 
2010 году окончила ИнгГУ – 
факультет лечебное дело, а 
в декабре 2012 г. - ординату-
ру МГСУ по специальности 
«акушерство и гинеколо-
гия».

Просьба молодого специ-
алиста была удовлетворена. 
Юнус-Бек Евкуров, обраща-
ясь к министру здравоохра-
нения Марем Арапхановой, 
поручил трудоустроить Та-
мару Сагову по специаль-
ности, а также указал на 
необходимость большего 
привлечения перспективных 
молодых кадров в систему 
здравоохранения.

Следует отметить, что 
прием жителей Ингушетии 
стал своего рода прямым 
диалогом с властью. Все 
обратившиеся получили 
исчерпывающие ответы и 
остались довольны.

Пресс-служба 
Главы РИ

В Ингушетии готовятся 
отметить скорбную дату 
- 70-ю годовщину со дня 
депортации ингушского 
народа. Готовящиеся тра-
урные мероприятия при-
званы запечатлеть для 
потомков подвиг старше-
го поколения, сумевше-
го в невыносимых усло-
виях ссылки сохранить 
жизнелюбие и верность 
национальным традици-
ям и духовно-нравствен-
ным ценностям. Более 
пристальное внимание 
руководства республи-
ки приковано к акции по 
установке в районе Назра-
новского ЖД вокзала по-
стамента в виде вагона об-
разца 1940-х годов в канун 
трагической даты. Именно 
в такие составы, предна-
значенные для перевозки 
скота, утром 23 февраля 
1944 года началась погруз-
ка ингушей для отправки в 
далёкие степи Казахстана 
и Средней Азии.

Руководитель региона 
побывал на месте, где в 
ближайшее время появит-
ся памятное сооружение. 
Юнус-Бек Евкуров осмотрел 
территорию, на которой 
установят две стелы и им-
провизированный вагон на 
рельсах, передающий образ 
невыносимых испытаний.

Главе Ингушетии до-
ложили, что разработан 
проект-предложение тема-
тического парка на месте 
грузового двора в г. Назра-
ни, который будет посвящен 
хронике трагических собы-
тий, связанных с репрес-
сией ингушского народа в  
1944 г. С целью изучения 
общественного мнения про-
водится голосование за луч-
ший вариант стелы, пред-
полагаемой к установке в 
парковой зоне. Каждый жи-
тель республики имеет воз-
можность проголосовать за 

понравившийся вариант.
Руководитель регио-

на распорядился очистить 
участок от старых построек 
и металлических конструк-
ций. «Здесь все должно 
быть идеально чисто и кра-
сиво. Эта площадка станет 
местом проведения акций, 
посвященных трагической 
дате. Таким образом, мы 
показываем молодежи, бла-
годаря кому она имеет воз-

можность жить и созидать 
на родной земле, занимать-
ся укреплением своей госу-
дарственности», - отметил 
он.

Глава республики счи-
тает, что тринадцать долгих 
лет пребывания на чужбине 
не сломили дух народа. В 
тех нечеловеческих услови-
ях ингуши выжили во многом 
благодаря бескорыстной по-
мощи других народов: рус-
ских, казахов, киргизов. Все 
это помнят и никогда не за-
будут. Нынешнему подрас-
тающему поколению нужно 
научиться извлекать уроки 
из трагического прошлого, 
мобилизовать все духовные 

и материальные силы для 
развития республики.

23 февраля 2014 года 
исполняется семьдесят лет 
со дня депортации ингуш-
ского народа. В День рабо-
че-крестьянской Красной 
армии СССР 91250 ингушей 
были высланы в Казахстан 
и Среднюю Азию. Целый 
народ, внесший огромный 
вклад в становление и защи-
ту советской власти, а также 

в борьбу против фашист-
ских захватчиков, по лож-
ному обвинению в «измене 
родине» был депортирован 
с исторической родины. В 
ссылке от голода, холода и 
болезней погибла почти по-
ловина населения. Как и 
ингушский народ, тотальной 
депортации были подвер-
гнуты многие другие народы 
Северного Кавказа. Жерт-
вами тоталитаризма ста-
ли более 3,5 млн. человек, 
представители более 60 на-
циональностей. В 1957 году 
репрессированные народы, 
в том числе и ингуши, были 
реабилитированы.

В месяц Раби́ Аль-
Авваль мусульмане всего 
мира отмечают День рож-
дения Пророка Мухаммада. 
В этот благословенный ме-
сяц в мечетях читают про-
поведи о жизни Пророка 
Мухаммада Аль-Мустафы 
(Да благословит его Аллах 
и приветствует), в своих 
домах мусульмане читают 
мовлиды, кормят голод-
ных, помогают нуждаю-
щимся. 

В честь этой знамена-
тельной даты Глава РИ 
Юнус-Бек Евкуров поручил 
оказать материальную под-
держку малоимущим се-
мьям, инвалидам. 

Так, на мукомольном ком-
бинате ООО «Сатурн-1», по-
строенном в г. Карабулаке, 
была погружена партия муки 
высшего сорта собственного 

производства, а также мешки 
с сахаром, рисом и чаем. 

По словам вице-премье-
ра – министра сельского хо-
зяйства и продовольствия 
РИ Дауда Яндиева, в Ингу-
шетии такую помощь полу-
чат по заранее сформиро-
ванным спискам около 3000 
зарегистрированных мало-
имущих семей. 

Пресс-служба 
Правительства РИ

Глава Ингушетии 
произвёл важные 

кадровые назначения

К 70-летию депортации 
ингушского народа в районе 

ЖД вокзала установят 
постамент в виде вагона 

образца 1940-х годов

Малоимущим семьям 
оказана материальная 

помощь

Прием граждан 
по личным 
вопросам

На совещании по здравоохранению глава государства отметил, что в 2013 году в 
медицинской сфере "кое-что удалось сделать". "Это кое-что уже весомо звучит, по не-
которым направлениям заслуживает положительной оценки", — пояснил Путин.

В качестве примера он привел общее снижение смертности и снижение смертности от 
сердечно-сосудистых заболеваний. "За 11 месяцев прошлого года, по сравнению с аналогич-
ным периодом 2012 года, смертность вообще снизилась на 1,5%, а от сердечно-сосудистых 
заболеваний на 4%", — сказал Президент, сообщает РИА "Новости".

По его мнению, к положительным моментам также следует отнести повышение зарплат 
медработников. "Работа по развитию здравоохранения, безусловно, должна быть продолже-
на", — указал глава государства. В качестве первой задачи он назвал продолжение структур-
ной реформы, чтобы избавиться от неэффективных расходов, оптимизировать сеть больниц 
и поликлиник, обеспечить дальнейший рост заработных плат медицинских работников, а глав-
ное — повысить качество медицинского обслуживания.

В Магасе под председа-
тельством Главы Ингуше-
тии Ю. Б. Евкурова прошло 
очередное расширенное 
заседание Правительства 
республики.

Выступивший с докла-
дом «Об итогах участия 
делегации РИ в совещании 
у заместителя министра 
регионального развития 
РФ В. А. Дедюхина 16 ян-
варя 2014 года по вопросу 
«О предварительных ито-
гах реализации ФЦП «Со-
циально-экономическое 
развитие Республики Ингу-
шетия на 2010 и 2016 годы» 
и «Юг России (2008-2013 
годы)» первый замести-
тель Председателя Прави-
тельства Хаваж-Багаудин 
Дарсигов рассказал о сде-
ланном представителями 
республики на названном 
форуме. Глава республики 
критически оценил уровень 
подготовки нашей делега-
ции.

«Крайне неприятно и 
непонятно, когда на засе-
дание направляются не-
компетентные товарищи», - 
подчеркнул он и потребовал 
от Правительства республики 
привлечь к дисциплинарной 
ответственности виновных из 
дирекции ГУП «Дирекция по 
реализации ФЦП «Социаль-
но-экономическое развитие 
Республики Ингушетия на 
2010-2016 годы» и принять 
меры по исключению в даль-
нейшем подобных явлений.

С планами социально-
экономического развития 
муниципальных образований 
РИ выступили заместитель 
главы администрации Сун-
женского района Осман Ев-
лоев и глава администрации 
г. Карабулака Магомед Ба-
риев. В Сунженском районе, 
состоящем из 11 населенных 
пунктов, проживает около 

120 тысяч человек. По сло-
вам докладчика, в текущем 
году здесь предполагается 
построить школу-гимназию 
на 420 ученических мест, дет-
ский сад на 240 мест, станцию 
скорой помощи на 30 тысяч 
вызовов в год, три четырехэ-
тажных дома и многоквартир-
ных трехсекционных жилых 
дома и другие объекты (с.п. 
Орджоникидзевское), школу 
на 704 ученических места, 
агропромкомбинат «Атлас», 
два трехэтажных жилых дома  
(с. п. Троицкое), две школы 
на 350 и 704 ученических ме-
ста, детский сад на 220 мест 
(с. п. Нестеровское), шко-
лу на 220 ученических мест  
(с. п. Галашки), детский сад 
на 220 мест (с. п. Мужичи) и 
другие объекты.

В г. Карабулаке, с населе-
нием более девяти тысяч че-
ловек, планируется постро-
ить в 2014 году предприятие 
сборно-монолитного бетона, 
предприятие по производ-
ству медицинского оборудо-
вания, мясокомбинат, завод 
по производству полимерных 
труб и облицовочных мате-
риалов «Полимер», школу 
на 704 ученических места 
и другие жизненно важные 
объекты.

Исполняющий обязанно-
сти руководителя Админи-
страции Главы республики 
Ахмед Мальсагов обратил 
внимание руководства Сун-
женского муниципального 
образования на необходи-
мость предусмотреть стро-
ительство объектов в отда-
ленных от районного центра 
населенных пунктах. "Без 
создания соответствующей 
инфраструктуры нет надеж-
ды на привлечение частных 
инвестиций", - заметил по 
докладу начальник Главного 
управления Банка России по 
Республике Ингушетия Ко-
сым Оздоев.

Подводя итоги обсуж-
дения вопроса, Юнус-Бек 
Евкуров напомнил главам 
администраций районов и 
городов, что до всех муници-
пальных образований были 
своевременно доведены пла-
ны развития каждого района. 
Минстрою и Минэкономики 
было поручено до 20 января 
представить план с учетом 
потребностей всех населен-
ных пунктов соответствующе-
го муниципального образова-
ния.

С докладом о результатах 
работы Межведомственной 
комиссии по определению 
налогового потенциала и 
легализации объектов на-
логообложения на 2013 год 
выступил министр финансов 
республики Магомед-Башир 
Аушев. Существенные до-
полнения по этому вопросу 
сделал руководитель Управ-
ления федеральной налого-
вой службы по РИ Салман 
Гагиев.

О результатах деятельно-
сти Территориального управ-
ления федеральной службы 
финансово-бюджетного над-
зора в Республике Ингуше-
тия в финансово-бюджетной 
сфере за IV квартал 2013 г. 
собравшимся доложил ру-
ководитель этого ведомства 
Магомед-Сали Добриев.

Начальник контрольного 
отдела Администрации Главы 
Республики Ингушетия Ста-
нислав Слободчиков провел 
анализ хода исполнения по-
ручений Главы республики и 
призвал все структуры испол-
нительной власти республики 
к их качественному исполне-
нию, не нарушая предусмо-
тренные законодательством 
сроки.

В ходе заседания были 
обсуждены и некоторые дру-
гие вопросы.

С. СУЛТАНОВ

На повестке дня – 
вопросы развития районов 

республики

В.Путин: 
реформы в здравоохранении 

надо продолжить

После приёма граждан Юнус-Бек Ев-
куров и заместитель полномочного пред-
ставителя Президента РФ в Северо-Кав-
казском федеральном округе пешком 
направились в сторону резиденции Гла-
вы Ингушетии. Юнус-Бек Евкуров устроил 
уважаемому гостю небольшую экскурсию 
по столице республики. По дороге до ме-
ста назначения руководитель региона 
ознакомил Михаила Ведерникова с хо-
дом работы по возведению администра-
тивных и социально значимых объектов 
в Магасе. Заместителю полпреда было 
представлено символическое сооруже-
ние, свидетельствующее об историче-
ском событии – закладке первого камня 
в строительство Магаса. Большая камен-
ная плита с надписью: «Здесь будет по-
строена столица Республики Ингушетия», 
датированная 1994-м годом, установлена 
перед зданием местной администрации.

Также Глава субъекта показал Михаилу 
Ведерникову самое высокое жилое строение 
в регионе – двенадцатиэтажный дом, где не-
давно впервые в Ингушетии прошли тактико-
специальные учения по тушению пожара на 
высотке.

Затем Юнус-Бек Евкуров и замполпреда 
прошли в резиденцию Главы республики, где 
в рамках рабочего визита состоялась про-
токольная встреча. В ходе беседы руководи-
тель субъекта поблагодарил Михаила Ведер-
никова за приезд и заверил его в том, что все 

вопросы жителей Ингушетии, озвученные в 
Приёмной Президента РФ, будут решены ка-
чественно и в определенные сроки.

Со своей стороны заместитель полно-
мочного представителя Президента России 
в СКФО отметил: «Я приехал сюда не толь-
ко для того чтобы провести приём граждан, 
но и пообщаться с ингушской молодёжью. Я 
начал свою политическую деятельность с мо-
лодёжной политики и сейчас в должности за-
местителя полпреда это направление отно-
сится к сфере моей ответственности. Думаю, 
что общение в неформальной обстановке бу-
дет весьма полезным для всех», - заключил 
замполпреда.

Михаил Ведерников выразил признатель-
ность Юнус-Беку Евкурову за приглашение и 
желание помочь людям, оказавшимся в труд-
ном положении, используя при этом все воз-
можности для решения проблем населения.

Напомним, в рамках рабочего визита в 
Ингушетию замполпреда посетит одну из 
главных достопримечательностей республи-
ки – Мемориал Памяти и Славы в Назрани. 
Также планируется участие Главы региона и 
Михаила Ведерникова в церемонии открытия 
учебного центра по подготовке специалистов 
строительных профессий на базе Политехни-
ческого колледжа и встреча со студентами в 
неформальной обстановке. На форуме будут 
обсуждаться вопросы, касающиеся развития 
региональной молодёжной политики.

Пресс-служба Главы РИ

В Магасе состоялась встреча 
Главы республики и замполпреда 

в СКФО
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О том, как идет зимов-
ка общественного скота и 
другом, связанном с этим 
важным делом, дал интер-
вью нашему корреспон-
денту начальник отдела 
животноводства Минсель-
хоза  Уматгирей Буружев, 
побывавший на днях в  
ГУПах Малгобекского рай-
она.

В наших сельхозпред-
приятиях в общей слож-
ности 1000 голов КРС  и 10 
тысяч овец. Немного, раз-
умеется, по сравнению с тем 
количеством, которое было 
до развала  Советского Со-
юза. Одной из главных за-
дач, стоявших перед нами 
в 2013 году, было полно-
стью обеспечить вышеоз-
наченное количество  КРС 
и овец кормами для сытной 
зимовки скота в 2013 - 2014 
годах. Эта задача, могу 
сказать, с честью выпол-
нена кормозаготовителями 
сельхозпредприятий. К при-
меру, заготовленного сена, 
притом высокого качества,  
хватит до полутора лет. За-
готовленного зернофуража 
с урожаев  озимых и яровых 
культур 2013 года – овса, 
ячменя, кукурузы, - тоже в 
достаточном количестве. 
Хватит и соломы. Правда, 
кукурузного силоса загото-
вить в нужном количестве не 
удалось, особенно в ГУПе 
«Зори Кавказа», где из-за 
засухи почти на корню сгоре-
ла кукуруза, находившаяся 
на северо-восточном склоне 
Терского хребта. Зато сена, 

соломы и зернофуража в 
этом ГУПе удалось загото-
вить с лихвой. Я буквально 
на днях побывал на ферме 
и в кошарах этого хозяйства, 
в которых зимуют 270 голов 
крупного рогатого скота и 
3000 овец.

- Уматгирей, коль Вы 
проехали по всем живот-
новодческим участкам 
ГУПа «Зори Кавказа», зна-
чит, располагаете досто-
верной информацией  о 
зимовке скота в этом хо-
зяйстве, которую, наде-
юсь,  озвучите читателям 
нашей газеты. Скажите, 
пожалуйста, какова кормо-
вая база в этом хозяйстве  
на сегодняшний день?

- Из 380 тонн сена, за-
готовленного в этом году, 
осталось 320, из концентра-
тов – овса, ячменя и куку-
рузы – 300 с лишним тонн, 
из соломы - 180 тонн. Этих 
кормов вполне достаточно 
для сытной зимовки скота. 
Что касается сена, оно нахо-
дится в животноводческом 
помещении, где 270 голов 
скота, а также во всех ше-
сти кошарах, где содержит-
ся 3000  голов овец. Там же 
находится и солома, рассчи-
танная для кормления и под-
стилки скота.

Кормление животных 
организовано  согласно ра 
циону, составленному зоо-
технической службой, воз-
главляемой зоотехником 
Бариевым, а уход за состо-
янием скота  ведется под 
наблюдением  ветеринар-
ной службы, возглавляемой 
Асей Исаевой. Главное - все 
это организовано так, чтобы 
сохранить поголовье скота и 
чтобы не падала  продукция 
животноводства.

- Скажите, пожалуйста, 
каковы суточные приве-

сы, получаемые в среднем  
на одну голову скота?

- В среднем они состав-
ляют 700 граммов, что впол-
не достаточно  для интен-
сивного откорма животных,  
каждое из которых  мы дово-
дим до 450-500 килограммов 
в живом весе, после чего 
только проводим реализа-
цию скота. Такого веса жи-
вотное достигает в возрасте 
двух и более лет. Дальней-
шее кормление животных 
дает только убытки.

Должен сказать, что по-

мещение, в котором нахо-
дится крупный рогатый скот, 
утепленное.

- Уматгирей, скажите, 
когда произойдет реализа-
ция КРС и в каком количе-
стве?

- По всему видно, это 
произойдет до конца лета, а 
что касается количества, это 
будет 70-80 голов. 

- А что вы можете ска-
зать об овцеводстве «Зори 
Кавказа»?

- Здесь в шести  коша-
рах содержится  три тысячи 
овец,  921 из которых овце-
матки. Корма, в частности,  
сено, к этим кошарам  под-
везены еще в начале осени. 
Оно в достаточном количе-
стве и качественное. Овцы 
обеспечены и зернофура-
жом, которое доставляется в 
кошары еженедельно. Корма 
эти  распределяются строго 
в соответствие с рационом, 
составленным зоотехниче-
ской службой. Кошары все 
уже утеплены, нет сквозня-
ков. Особенно это важно се-
годня, когда начался зимний 
окот. Он обычно начинается 
в марте. Специалисты уже 
набраны, они уже  присма-
тривают за овцематками и  
ягнятами. чтобы не было па-

дежа. Пока  эта работа  идет 
нормально.

Овцеводы хозяйства 
дали слово от каждых ста 
овцематок получить по 110 
ягнят, на десять больше, 
чем в прошлом году. Думаю, 
с этим овцеводы   справятся.

- Уматгирей, Вы сказа-
ли, что успели заглянуть и 
в помещение ГУПа «Алхан-
чуртский», где  содержит-
ся КРС, а также в кошару 
этого хозяйства. Как там 
идет зимовка живности?

- В этом сельхозпредпри-
ятии где-то 180 голов скота, 
содержащихся на откорме. 
Кормов, в частности, сена, 
соломы и концентратов там  
в достаточном количестве, 
чтобы получить  нормаль-
ные привесы. Они в преде-
лах 600-650 граммов на го-
лову, имею в виду суточные, 
что вполне нормально на 
данный период. Что касает-
ся овец, их тут в пределах 
700 голов, из которых 280 - 
овцематки. Корма подвезе-
ны, в частности, сено. Здесь 
тоже начался  зимний окот. 
Жалоб со стороны животно-
водов нет.

Аналогичная ситуация и 
в соседнем ГУПе «Беркат», 
в котором тоже частично 
идет зимний окот. В общем, 
в ГУПах: «Зори Кавказа»,  
«Алханчуртский», «Беркат» 
зимовка скота идет нормаль-
но и есть основание,  что со 
своими задачами животно-
воды этих хозяйств справят-
ся на должном уровне.

Ш. БАТАРБЕКОВ

Мишта лебу вай 
г1алг1ай мотт

Тахан наьна мотт ц1ена лебе ховш дукха бац вайна 
юкъе. Цу г1улакха башха сагота боацараш дукха ба. Вай 
мотт ха х1аравар декхарийла ва. Телехьежархо хина 
вайна юкъе моллаг1а вар 1охайча, зе йиш я г1алг1ай 
мотт вай мишта лебу.

Иштта царех цхьа передача д1аязъе лаьрх1ар аз; 
«Фуд хьажа вай» яха.

Наькъаштара кхерамзле лораяра къаьстта терко е 
йоаг1а цу деша бехктокхаме йолча службаша. Наькъаш-
т1а лоа дилла, шо хина хаоттарца, дукха зуламаш, 
хатараш хул юххьанца 1а д1адолалуш. Х1аьта, ахкан 
декъача наькъашт1а лийна водителаш, ц1аьхха лора-
бала а шортаг1а лела да1амалца, 1ан хана наькъашта-
ра ц1енхаштт1а болх лоаттабе беза. Цу деша малаг1а 
кийчо яьй «Ингушавтодор» яхача урхалено.

Корр:
- Мухьмад, хьанзарча денна оаш яь кийчо миштай? Г1ум 

а цунца в1ашаг1ийна тух а, цхьацца смесь хила ма езий шун. 
Мел заготовка яь, фуд шун, деррига шоай балхах алар дезар 
сона.

Жоп:
- Ер шийла ха хьат1айог1алга ховш, лоа хургдолга ховш, 

тха йола техника а, вот, г1ум заготовить даь, процентов где-
то под восемьдесять  от расчетного объема, дукха заказать 
дича тух довргда, кхо де ма дезий из, ахча ма доаккхий цох. 
Таханара кхоачам – тух да тхога в наличии, г1ум я, приготов-
ленный смесь я на всех участках.

Корр: 
Тахан вай республике д1алаьрхачул техаг1а, шун кара 

дола наькъий д1оахал мел да, 1ан замах оаш т1ахьожам ло-
аттабеш?

Жоп:
1ан замах оаха кийчо е езаш, содержать де дезаш где-

то под 400 км да. Уж да внутренний районашка чура дараш, 
городской улицашка дараш, еррига улицашка чура дараш, го-
родской улицашка д1алаьрхача хул из.

Жоп:
Тахан, х1ара метте цхьацца участок я Малгобеке, Джай-

рахье, Назране, Сунженски районе.
Корр:
Эггара хьалха шелал маца эттар вайна? Шоалаг1а дека-

бре дарий из?
Жоп:
Дар. Цу бийсана тха болхлой барх1 сахьат д1алалца болх 

беш хилар.
Корр:
Аз х1ана ях аьлча, машенаш лозаеш а, в1ашкаетталуш а, 

моттигаш хилар вайна. Бурок1ал цхьа подъем йолаш моттиг 
йий, циггача цхьа доаккха хьоалчаг1а долаш санна гулъенна 
хьат1а ца йоалалуш машенаш латтар, сайрина со чуводаш.

Жоп:
Из федеральни никъ ба 1а бувцара, из тха кара бац.
Корр: Бурок1алара Пхьилекъонгий юрт 1ободар шун бе-

ций?
Жоп: Из тха ба, цига тха нах латт. Шоай алапи оттадаь, 

подъем мел йолча нах ба тха массанахьа г1ум тувсаш.
«Ингушавтодор» яхача урхален г1олла доал деш Назране 

я керттера кхо улица: Оскановеи, Муталиевеи, Тутаевеи.
Корр:
Укх Назране вай хьаийцача дукхаг1а наькъаш шуга да е 

ПУЖКХага да?
Жоп:
Наькъаш лаьрхача царга да дукхаг1а, х1анз тхога основ-

ной поток ераш да. Вешта дукха наькъаш мА дий укхаза.
Корр: Т1аккха х1анз 1ан замах шоай них тоъаргба аьнна 

хетий хьона, шоаш бехктоккхаме йолча моттиге, тешаме ер 
1а чакхдаккха, кхоачамца а, техникаца?

Жоп:
Тха 1ан заман чухь техника а я нах а ба, хьинаре болх 

беш.

P.S. Передачай авторо д1алебер ц1ена г1алг1ай мотт 
бале а, цунга юха хьабувцар эрсийчунца в1ашаг1ъ1ебаь 
г1алг1ай мотт. Иштта бувцаш бола мотт дукха хаза йиш я 
миччахьа а.

Д1аяздаьр ДЗОВР-НАЬКЪАН Аза

Для оперативной ре-
ализации сельхозработ, 
особенно полевых, за  каж-
дым районом  закреплен  
один работник отдела рас-
тениеводства Минсель-
хоза. За Малгобекским, 
например, ведущий специ-
алист этого отдела  Дауд 
Бекбузаров, у которого мы 
взяли интервью.

- Дауд,  неоднократ-
но приходилось с Вами  
встречаться и готовить 
газетные материалы: ин-
тервью, беседы, корре-
спонденции, в которых 
освещались  вопросы не 
только  в части реализа-
ции оперативных работ, 
но и критического харак-
тера. Прокомментируйте, 
пожалуйста, сделанное 
за последние дни в ГУПах 

Малгобекского района.
- Самой оперативной 

работой в сельхозпредпри-
ятиях является пахота под 
зябь, которую необходимо 
завершить до конца февра-
ля текущего года. В этом на-
правлении на момент нашей 
встречи сделано немало: 
из 4971 гектара, запланиро-
ванного под зябь, вспаханы 
свыше 3,800,  остается вспа-
хать свыше 1000 гектаров. 

Пахотных агрегатов в 
ГУПах хватает, в  2012 году 
здесь полностью  обнов-
лена техника. Механизато-
ры, управляющие ею, люди 
опытные и любящие свое 
дело. Если говорить честно, 
к сегодняшнему дню в хо-
зяйствах полностью завер-
шили бы пахоту. Но  дело 
в том, что механизаторы за 
последние 12-14 дней не 

смогли вывести в поле агре-
гаты из-за слишком мерз-
лой земли.  Поэтому пахота 
была отложена  до появле-
ния оттепели, которая даст  
возможность вывести на 
поля пахотные агрегаты и 
в кратчайшее время завер-
шить эту работу.

- На последнем сове-
щании аграриев вице-пре-
мьер Правительства по 
вопросам АПК, министр 
сельского хозяйства Даут  
Яндиев потребовал от и.о. 
директоров сельхозпред-
приятий, чтобы  пахота 
была качественной, а не 
просто перевернутые пла-
сты, которые обработать-
то  будет трудно.

- Совершенно верно. Та-
кая установка министром 
была дана не зря. Ведь не 
секрет, что на обработку не 

качественной пахоты  по-
требуются излишние техни-
ческие и людские ресурсы, 
которые отрицательно ска-
жутся на  экономике ГУПов. 
Именно поэтому перед руко-
водством и специалистами 
хозяйств поставлена такая 
задача, которую при осна-
щенности техникой наших 
сельхозпредприятий можно 
без всяких проблем решить 
до начала весенних полевых 
работ.

- О подъеме зяби понят-
но. А какие еще оператив-
ные работы необходимо 
реализовать в настоящее 
время?

- Одна на  главных  - сво-
евременное приобретение 
минеральных удобрений 
для подкормки озимых зер-
новых, что необходимо сде-
лать,  не откладывая ни на 

один день. Мы еще недели 
две назад дали адреса, где 
можно приобрести эти мине-
ральные удобрения - карба-
мид  и аммиачную селитру. 
Наш постоянный поставщик 
- Невинномысский завод по 
производству минеральных 
удобрений. По этому поводу 
в ГУПах  уже составлены до-
говора и, как  мне известно, 
туда со дня на день  выедут 
за приобретением  удобре-
ний.

Поверхностная подкорм-
ка прямо по снегу начнется 
где-то в феврале, а прикор-
невая - в марте. В общем, 
надо быть готовыми, чтобы  
подкормку озимых провести  
своевременно и качествен-
но. 

Думаю, что  с приобрете-
нием вышеназванных мине-
ральных удобрений в ГУПах 

Малгобекского района спра-
вятся до конца текущего ян-
варя.

- Дауд, в Малгобекском 
районе, земли которого 
лежат на Сунженском и 
Терском хребтах,  в так на-
зываемой зоне рискован-
ного земледелия, недавно 
появилась еще одна про-
блема, которую следует 
решить оперативно. Это 
угроза со стороны мыше-
видных грызунов.

-  Мы помним об этом. 
Вот, посмотрите,  в рабочем 
блокноте об этом написано. 
Да, действительно, такая 
угроза  сегодня  есть, осо-
бенно для  посевов  ГУПа 
«Алханчуртское» и СХК 
«Даби-Юрт».  Мы, совмест-
но со службой Россельхоз-
центра по Ингушетии вы-
явили там несколько очагов 
этой заразы, правда, не на 
самих озимых, а на приле-
гающих к ним  холмах и ов-
рагах. Они уже отмечены.  
Остается только обработать 
их ядохимикатами, чтобы  
мышевидные не перешли  
на озимые поля. Препара-
ты в Моздоке уже заказаны, 
скоро их завезут.

На контроле зимовка 
общественного скота

В ГУПе «Зори Кавказа» она проходит нормально

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Целый ряд оперативных работ 
реализуется в малгобекских ГУПах

Депутаты выступают 
за внедрение социального 
контракта для оказания 

помощи малоимущим 
гражданам

В Малом зале вице-спикер Мухарбек Дикажев провел  
заседание Совета Народного собрания.

Члены Совета обсудили вопросы повестки дня пред-
стоящего очередного заседания.

По итогам обсуждения депутаты приняли решение 
включить в нее 10 законопроектов.

Парламент рассмотрит в первом чтении изменения в 
законодательные акты, связанные с прохождением госу-
дарственной гражданской службы. Принятие данного зако-
нопроекта обусловлено выходом новой  редакции «Закона 
об образовании». Как отметил вице-спикер Руслан Гагиев, 
предложения касаются новых подходов к кадровой полити-
ке в системе госслужбы. Отныне нахождение в кадровом 
резерве не будет считаться гражданской службой. Кроме 
того, формироваться кадровый резерв будет по результатам 
конкурса. Новшества в законе содержат и антикоррупцион-
ные меры. Гражданских служащих в соответствии с проек-
том закона обяжут предоставлять сведения о доходах.

На очередном заседании депутаты в первом чтении рас-
смотрят  Закон Республики Ингушетия  «О мерах социаль-
ной поддержки малоимущих слоев населения». Государство 
намерено внедрить новые технологии оказания государ-
ственной социальной помощи. Основа предлагаемых мер 
поддержки малоимущих граждан - социальный контракт. Как 
пояснил депутат Адам Акиев, социальная адаптация вклю-
чает  в себя:  поиск работы, обучение новой профессии, по-
мощь в организации собственного дела. Таким образом, со-
циальный орган, заключая с заявителем контракт, не просто 
выделяет материальную помощь, а помогает гражданину 
преодолеть тяжелую жизненную ситуацию. Государствен-
ная помощь в рамках социального контракта оказывается 
на срок от трех месяцев до одного года. При этом, разработ-
чики особо подчеркивают, что малообеспеченные граждане, 
не заключившие  социальный контракт с органами власти, 
смогут рассчитывать на  иные виды социальной помощи.

Комитет Народного собрания  по местному самоуправ-
лению, национальной политике, связям с общественными 
и религиозными объединениями представил законопроект, 
устанавливающий границы между муниципальными образо-
ваниями город Малгобек и Малгобекский район. По словам 
председателя комитета Сет-Салима Ахильгова,  необходи-
мость уточнения границ возникла в связи со строительством 
нового микрорайона для жителей оползневой зоны. Фор-
мально земля, на которой возведены квартиры для пересе-
ленцев, относится к сельскому поселению Пседах, тогда как 
квартиры должна  принять на баланс администрация горо-
да Малгобека. До обсуждения законопроекта на заседании 
Парламента, как ожидается, в соответствии с требованием 
закона соглашение по этому вопросу должны достичь оба 
муниципальных образования.

Завершая заседание, члены Совета обсудили ход под-
готовки к очередной конференции Северо-Кавказской пар-
ламентской ассоциации, где в 2014 году председательству-
ет Народное собрание Ингушетии. Шестое заседание этого 
межпарламентского органа пройдет в Магасе в последних 
числах февраля.

Информационно-аналитический отдел НС РИ

Надзорно-профилактическая 
операция "Жилище-2014"

Твердое усвоение 
и соблюдение 

противопожарных правил
По статистическим данным, ежегодно с началом весны уве-

личивается рост пожаров в жилье, поэтому с учетом складыва-
ющейся оперативной обстановки с пожарами и гибелью людей 
на территории республики в период с 20 января по 31 марта 2014 
года проводится 1этап надзорно-профилактической операции 
"Жилище-2014", целью которой является недопущение пожаров 
и гибели людей в жилом секторе, повышение уровня противо-
пожарной защиты жилого сектора, снижение материальных и 
социальных потерь от пожаров в жилье. В ходе операции об-
следуются многоквартирные жилые дома, население обучается 
мерам пожарной безопасности. При проверках сотрудники госу-
дарственного пожарного надзора проверяют состояние электро-
проводки в местах общего пользования, состояние чердачных и 
подвальных помещений.

Наиболее уязвимой от пожаров частью населения являют-
ся социально незащищенные слои - это одинокие престарелые, 
больные, инвалиды, семьи, злоупотребляющие спиртными на-
питками. Именно в их хозяйствах выявлены такие нарушения, 
как неудовлетворительное состояние отопительных печей и вну-
тренней электропроводки.

На территориях муниципальных образований проводятся 
встречи (сходы, собрания) с населением по разъяснению мер по-
жарной безопасности.

Твердое усвоение и соблюдение противопожарных правил - 
залог того, что пожары в жилых домах по вине квартиросъем-
щиков и домовладельцев станут возникать значительно реже. 
Для этого следует строго соблюдать противопожарный режим, 
не загромождать лестницы, холлы, коридоры общего пользова-
ния и подходы к средствам пожаротушения. Электропроводку, 
электронагревательные устройства, приборы отопления следует 
содержать в исправном состоянии и соблюдать меры предосто-
рожности при их эксплуатации. Выполнять меры безопасности 
при пользовании газовыми приборами, предметами бытовой хи-
мии и проведении отделочных работ в квартире с применением 
лаков, красок и растворителей.

Жильцам домов повышенной этажности нужно особенно 
помнить о содержании в надлежащем состоянии путей эвакуации 
на случай пожара. Нельзя забивать наглухо эвакуационные двери 
и люки на балконах и лоджиях. Лестничные клетки, эвакуацион-
ные выходы, проходы, коридоры должны постоянно содержаться 
свободными от любых предметов, препятствующих движению 
людей. Запрещается устраивать в лестничных клетках и коридо-
рах кладовые и чуланы, а также хранить под маршами лестниц 
и на их площадках какие-либо домашние вещи, мебель и горю-
чие материалы. Двери чердаков, технических этажей и подвалов 
должны содержаться в закрытом состоянии. Ключи от чердачных 
помещений должны храниться в ближайшей квартире, располо-
женной на верхнем этаже.

Ну, а если пожар все же случился? При обнаружении пожа-
ра, возгорании, появлении дыма следует немедленно сообщить 
по телефону 01 в пожарную охрану с указанием точного адреса, 
места возникновения пожара, а также сообщить свою фамилию. 
До прибытия помощи по возможности принять меры к эвакуации 
людей и приступить к тушению пожара имеющимися средства-
ми. Во время пожара следует воздерживаться от открытия окон 
и дверей, а также не разбивать стекол. Покидая помещение или 
здание, надо закрыть за собой все двери и окна, так как приток 
свежего воздуха способствует быстрому распространению огня. 
По прибытии пожарной помощи квартиросъемщик, владелец или 
члены его семьи обязаны сообщить старшему начальнику под-
разделения пожарной охраны все необходимые сведения о нали-
чии в здании людей, по возможности о месте и причине пожара, 
о мерах, предпринятых по его ликвидации.

Т.И. МЕРЖОЕВ, 
старший дознаватель ОНД по Назрановскому району, 

майор вн.службы

В конце января олим-
пийский огонь достигнет 
Ингушетии. В подготовке 
проведения этого  значи-
мого события так или 
иначе задействованы все 
министерства и ведом-
ства. Как сообщили в Ми-
нистерстве по физиче-
ской культуре и спорту 
РИ, все идет по плану.

По информации, по-
лученной от начальника 
отдела физической куль-
туры и спорта Тимура 
Сампиева, встреча олим-
пийского огня произойдет 
в Магасе на центральной 
площади. После церемо-
нии встречи состоится 
театрализованное пред-
ставление. Первый факе-
лоносец – Олимпийский 
чемпион Рахим Чахкиев 
- зажжет олимпийский 
огонь в чаше на Башне Со-
гласия.  Оттуда около 20 
факелоносцев – все люди 
известные – пронесут 
факел по Магасу.

Как отметил Тимур Сам-
пиев, изначально планирова-
лась непрерывная эстафета, 
передающаяся из рук в руки. 
Но потом в целях безопас-
ности отменили. В итоге из 
Минеральных Вод в каждый 
субъект СКФО огонь будет 
доставляться на вертолете. 

В эстафете олимпийско-
го огня может участвовать 
любой желающий гражданин 
РФ. Так, по словам Тимура 
Сампиева, студент ИнгГУ 
Магомед Добриев участвует 
в эстафете в Белгороде. А 
Олимпийский чемпион На-
зир Манкиев – в Краснояр-
ском крае. 

Среди наших факело-
носцев выдающиеся люди, 
внесшие весомый вклад в 
развитие спорта. Это неуто-
мимый пропагандист легкой 
атлетики Висан-Гирей Бар-
ханоев, заслуженный тре-
нер России по греко-римской 
борьбе Руслан Чахкиев, за-

служенный тренер России по 
боксу и кикбоксингу Руслан 
Чапанов, министр по фи-
зической культуре и спорту 
РИ, мастер спорта междуна-

родного класса, пятикратный 
чемпион мира по боксу сре-
ди профессионалов Ахмед 
Котиев, чемпионка мира по 
кикбоксингу Фатима Бокова, 
альпинистка, совершившая 
дважды восхождение на са-
мую высокую горную верши-
ну с двух сторон Лейла Ал-

богачиева и многие не менее 
известные деятели спорта.

С двумя участниками 
эстафеты побеседовала наш 
корреспондент.

Призер Олимпийских игр 
в Сиднее по вольной борь-
бе, ныне главный тренер 
республики по вольной борь-
бе Адам Барахоев назвал 
эстафету олимпийского огня 
большим ярким праздником.

- Участие в ней вско-
лыхнуло олимпийские чув-

ства?
- Не скажу, что испыты-

ваю то же самое, но чув-
ствую не меньше ответствен-
ности, чем тогда в Сиднее. 
Это очень важное событие в 
моей жизни – нести олимпий-
ский огонь.

Заслуженный тренер 
СССР и РСФСР по тяжелой 
атлетике, воспитавший пер-
вого Олимпийского чемпиона 
из числа ингушей и чеченцев 
Исраила Арсамакова, Ибра-
гим Кодзоев, отвечая на тот 
же самый вопрос по поводу 
участия в эстафете, заметил:

- Конечно, есть внутрен-
нее волнение. Но есть и гор-
дость, что тебе доверили не-
сти олимпийский огонь.

- Что значит для респу-
блики эстафета олимпий-
ского огня?

- Олимпийский огонь, ко-
торый пронесут по республи-
ке, во-первых, даст толчок в 
развитии большого спорта. 
Во-вторых, явится для  ре-
спублики большой реклам-
ной акцией. Приедет множе-
ство гостей, среди которых 
люди, которые никогда не 
слышали об Ингушетии. Ког-
да разворачивается столь 
грандиозное событие, опре-
деляется культура нации, ее 
развитие.

- Ибрагим, Вы помни-
те, во время московской 
Олимпиады в 1980 году 
проводилась эстафета 
олимпийского огня?

- Хорошо помню. Я был 
тогда на Олимпиаде. Эста-
феты такой не было. Олим-
пийский огонь привезли из 
Греции в Домодедово. Отту-
да его спортсмены несли до 
стадиона "Лужники". А сей-
час на всю Россию показы-
вают. Этот огонь - значимое 
событие.

Мадина КОДЗОЕВА

С ПРИЯТНЫМ ВОЛНЕНИЕМ 
И ГОРДОСТЬЮ ЖДУТ ОЛИМПИЙСКИЙ ОГОНЬ 

В ИНГУШЕТИИ
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Однако, несчастья на 
этом не закончились, к со-
жалению, они только на-
чинались.  Потрясенный 
выпавшими на их долю ис-
пытаниями и бессильный 
противостоять чудовищно-
му злу, Ахмед Султыгов, ак-
тивный участник Граждан-
ской войны на Северном 
Кавказе, вскоре  после их 
обоснования в далекой Пав-
лодарской области скоропо-
стижно скончался. Правда, 
перед самой смертью  он 
успел поручить все заботы  
о единственном сыне своей 
старшей жене Либи, которая 
из всех его жен отличалась 
глубокой порядочностью и 
теперь, согласно завеща-
нию мужа, она стала для 
мальчика полноценной вто-
рой матерью. 

- Мое раннее детство 
окутано густым туманом,- 
рассказывает Магомед, - я 
помню только короткие и 
смутные обрывки из той 
жизни. То я оказывался  у 
одной матери, то у другой, 
а однажды, когда мне было 
три или четыре годика и 
все женщины находились 
на обязательных полевых 
работах, нас, малышей, 
временно определили в кол-
хозный детский сад. Помню, 
рассадили нас по одну сто-
рону  длинного дощатого 
стола, а напротив разме-
стили детей местных жите-
лей, в основном, русских. И 
так получилось, что перед 
ними поставили алюминие-
вые чашки с кашей, раздали 
ложки, и они начали есть, 
а о нас почему-то долго не 
вспоминали. Мы с завистью 
смотрели, как дети колхоз-
ников управляются с ман-
ной кашей, а  потом самый 
старший из наших и говорит:

- Мы что, будем сидеть 
голодными, давайте забе-
рем еду у этих сопляков. И 
подавая  нам всем пример, 
он ловко выхватил чашку у 
сидящего напротив бело-
брысого мальчика. Вслед 
за ним такой же маневр со-
вершили и все остальные. 
В столовой раздался нево-
образимый детский рев, на 
который моментально сбе-
жались все повара и нянь-
ки. Изумлению взрослых не 
было предела, а одна тол-
стая повариха в белом хала-
те выразила общее мнение 
короткой фразой:

- А о чем нас недавно 
предупреждал председа-
тель: «С этими разбойни-
ками ухо всегда нужно дер-
жать востро!»

- Магомед, что можете 
вспомнить интересного о 
школьных годах?

- Учеба давалась легко 
и, наверное, поэтому все 
учителя отмечали мои спо-
собности.  Всегда хотелось 
превзойти одноклассников 
по любым предметам, но 
изначальные проблемы с 
русским языком сильно ме-
шали и чтобы преодолеть их 
я с ранних лет пристрастил-
ся к чтению художественных 
книжек. Эта страсть сохра-
нилась до сегодняшнего дня 
и мне сейчас очень грустно 
наблюдать, как современ-
ная молодежь проявляет к  
книгам абсолютное равно-
душие. Не  знаю,  почему 
нынешнее поколение пред-
почитает совсем другие 
ценности, но для нас в те 
времена не было ничего 
интереснее и важнее хоро-
шей книги,  даже приклю-
ченческое кино. Правда, 
однажды я оказался на гра-
ни исключения из школы, а 
случилось это в день смер-
ти «вождя народов»  И.В. 
Сталина. В марте 1953 года 
я был учеником третьего 
класса и когда всех школь-
ников выстроили в коридоре 
на линейку и наш директор  
со слезами на глазах объ-
явил о кончине товарища 
Сталина, в  наступившей се-
кундной тишине прозвучал 
только мой одинокий голос: 
«Так ему и надо!» И хотя 
сразу же вслед за этим весь 
школьный коридор запол-
нился многоголосым плачем 
учителей и детей, наш по-
бледневший, как смерть, ди-
ректор успел больно схва-
тить меня за ухо, а затем 
поволок до входной двери и 
пинком под зад вышвырнул 
прочь.

Свой инстинктивный по-
ступок я объясняю царив-
шей в те годы ненавистью к 
Сталину и  Берии  в каждом 
доме спецпереселенца и по-
минутными проклятиями на 
их головы, но по какой при-
чине меня не исключили,  
до сих пор не могу понять. 
Видимо, сказался мой юный 
несмышленный возраст, так 
как местная власть ограни-
чилась вызовом матери на 
беседу с комендантом и  по-
следним предупреждением. 
Заканчивал я школу в своем 
родном селе Яндаре и в том 
же году поступил учиться на 
агрономический факультет 
Сельскохозяйственного ин-
ститута в г. Орджоникидзе.

- А как умудрился ря-
довой советский агроном 

сделать столь блестящую 
карьеру?

- Ничего сверхъесте-
ственного в этом нет, нуж-
но только всегда помнить 
о трех простых  жизненных 
заповедях: 

1. Добросовестно отно-
сись к своей работе. 

2. Умей ладить с началь-
ством.

3.Никогда не ущемляй 
интересы подчиненных. Ну 
и все, а  остальное, в том 
числе и твоя удача, находит-
ся в ведении Всемогущего. 

Ты помнишь знаменитый 
советский лозунг: «Кадры 
решают все», так вот,  это 
утверждение не было пу-
стым славословием, вроде: 
«Народ и партия едины»,  а 
несло в себе глубокий  прак-
тический смысл. Я знаю это 
хорошо, так как успел пора-
ботать под началом таких 
крепких руководителей, как 
Василий Арсентьевич Шу-
милов – председатель бо-
гатейшего колхоза им. XIX 
партсъезда в ст. Троицкой и 
Мухтара  Цокиева – дирек-
тора Назрановского совхо-
за-техникума. Я  учился у 
них  хозяйствовать и искус-
ству управления людьми, 
а полученный опыт очень 
здорово пригодился мне в 
дальнейшей самостоятель-
ной работе. Например, В. 
Шумилов в своем колхозе 
установил такой порядок, 
чтобы его подчиненные ни в 
чем не нуждались и всегда 
чувствовали свою защищен-
ность. 

Когда механизаторы тру-
дились на отдаленных бри-
гадах и сутками отсутство-
вали дома,  члены их семей 
в  станице получали от прав-
ления все необходимые 
продукты питания, товары 
первой необходимости и 
даже распиленные дрова и 
все это по мизерным ценам, 
в перерасчете на трудодни. 

Колхоз помогал людям 
проводить свадьбы, отме-
чать праздники, регулярно 
выделял корм для домаш-
него скота. В станице ис-
правно работали школы, 
детские сады, почта,  мага-
зины, сберегательная касса 
и прочие учреждения, чтобы 
людям не было надобности 
отвлекаться от работы и по 
разным причинам ездить в 
районный центр. 

Расходы за электриче-
ство и питьевую воду так же 
были на балансе у колхоза, 
а чтобы максимально сни-
зить энергозависимость от 
внешних источников, была 

построена на  р. Сунжа соб-
ственная ГЭС. Вот каким 
рачительным хозяином был 
тов. Шумилов и поэтому в 
колхозе  очень редко  слу-
чались нарушения произ-
водственной дисциплины. 
Мне, только начинающему 
практическую жизнь агроно-
му, всегда было чему у него 
поучиться и я охотно это де-
лал.

- Расскажите коротко о 
дальнейших этапах свое-
го трудового пути.

- Дальше был Назранов-
ский совхоз-техникум и со-
вместная работа с прекрас-
ным организатором и просто 
мудрым человеком  Мухта-
ром Цокиевым. Несколько 
лет под его руководством 
помогли мне окончательно 
сформироваться, и я по-
чувствовал, что вполне уже 
готов к самостоятельной 
работе. Помимо своих агро-
номических обязанностей, я 
в те времена еще активно 
занимался общественной 
работой и такое рвение, в 
конце концов, не осталось 
без внимания. В результате 
последовало предложение 
от Малгобекского горкома 
комсомола, и я перебрался 
туда,  как говорится, пол-
ный молодого задора и ам-
бициозных планов.  К тому 
времени руководство сель-
скохозяйственной отрасли 
республики было озабочено 
очередной утопической иде-
ей: внедрить в Ингушетии 
виноградарство в промыш-
ленных масштабах, а реали-
зовать эту цель должен был 
вновь созданный крупный 
малгобекский совхоз «Кав-
каз». После некоторых раз-
думий и согласований воз-
главить его поручили мне. 
Большинство жителей Мал-
гобека и окрестных ингуш-
ских сел хорошо понимали 
бесперспективность данной 
затеи  для этой климатиче-
ской и почвенной зоны, но 
по тем временам: если пар-
тия сказала надо,  остава-
лось только ответить "есть!" 
Из нескольких лет, потра-
ченных на этот «сизифов 
труд», я  вынес только одну 
положительную эмоцию: я 
понял, что у своих бывших  
наставников научился ла-
дить с людьми и добивать-
ся их искреннего располо-
жения. А это было совсем 
немало, тем более, что  в 
стране наступили перестро-
ечные времена, и когда я 
выдвинул свою кандидатуру 
на выборах в Верховный Со-
вет ЧИАССР, подавляющее 
большинство населения  
г. Малгобека меня поддер-
жало. Так я оказался в выс-
ших эшелонах республикан-
ской власти и, надо сказать, 
сумел наладить вполне до-
верительные отношения с 
тогдашним первым лицом 
Чечено-Ингушетии Д.Г. За-
вгаевым. Одно время даже 
был его заместителем, но 
наступивший в стране поли-
тический хаос и грянувшая 
вслед так называемая "че-
ченская война", заставила  
эвакуироваться в родную 
Ингушетию. Здесь избирал-
ся депутатом Народного со-
брания, а при Президенте 
Р. Аушеве, после несколь-
ких мутных противостояний 
законодательной и испол-
нительной власти, Руслан 
Султанович предложил мне 
возглавить наш Парламент.

Не стану вдаваться  в 
подробности чередовавших-
ся дальнейших событий, но 
могу сказать, что именно по 
просьбе Р. Аушева я про-
должал руководить Парла-
ментом в самые смутные 
времена, а не перебрался в 
Москву, куда меня настойчи-
во приглашали И. Рыбкин и 
В. Шумейко, чтобы порабо-
тать в комиссии  по взаимо-
действию со странами СНГ. 

После отставки Р. Ау-
шева меня командировали 
руководить нашим богатым 
лесным хозяйством, отку-
да я благополучно и вышел 
на пенсию. Таков вкратце 
мой биографический путь 
и теперь, вспоминая о нем, 
я  горжусь, что ни на одной 
своей должности не совер-
шил поступка, за который 
сегодня пришлось бы крас-
неть. Так что,  моя судьба 
вряд ли заслуживает внима-
ния такой уважаемой газе-
ты, как «Сердало», если не 
отнестись к ней как типич-
ному примеру жизненного 
пути любого ингуша, начи-
ная с депортации 1944 года 
и заканчивая сегодняшним 
днем.

К. ЛАТЫРОВ

ЛИЧНОСТЬ

Ровесник 
депортации

Магомед Ахмедович Султыгов имеет все основания считать себя 
ровесником депортации, потому что в ту трагическую для всех ин-
гушей «черную среду» -  23 февраля 1944 года - ему исполнилось всего 
лишь 29 дней.  Он родился в с. Яндаре и был самым  долгожданным 
ребенком в семье, так как в ожидании появления на свет сына-на-
следника его отцу пришлось поочередно привести в дом четыре 
жены.  Наконец, последняя его супруга Совдат, чеченка по националь-
ности, преподнесла подарок, но как оказалось, подарок этот явился 
на свет  в столь неурочное время, что младенцу поневоле пришлось 
разделить судьбу многих тысяч своих соплеменников - изгнанников 
с родины.

В воспоминаниях тех, 
кто пережил депортацию 
1944 года встречаются 
страшные подробности 
бесчеловечного отноше-
ния тогдашних властей к 
собственным согражда-
нам. Порой не верится, 
что такое было возможно. 
Может быть, эти люди сгу-
щают краски, клевещут на 
коммунистический режим 
в отместку за произвол, ко-
торый над ними  был учи-
нен?

Частично ответ на этот 
вопрос можно найти в офи-
циальных документах пар-
тийных и советских органов, 
силовых структур тех лет. 
Давайте к ним и обратимся, 
тем более  что сделать это 
не трудно, поскольку они со-
браны, систематизированы и 
изданы отдельной книгой.

17 февраля 1944 года  
Л. Берия сообщает И. Ста-
лину: «Подготовка опера-
ции по выселению чеченцев 
и ингушей заканчивается. 
После уточнения взято на 
учет подлежащих переселе-
нию 459486 чел., включая 
проживающих в районах 
Дагестана, граничащих с 
Чечено-Ингушетией, и в  
г. Владикавказе…»

23 февраля новая де-
пеша Л. Берия И. Сталину: 
«Сегодня, 23 февраля, на 
рассвете начали операцию 
по выселению чеченцев и ин-
гушей… Имели место шесть  
случаев попытки к сопротив-
лению, которые пресечены 
арестом или применением 
оружия. Из намеченных к 
изъятию в связи с операцией 
лиц арестовано 842 челове-
ка. В 11 час. утра вывезено 
из населенных пунктов 94 
тыс. 741 чел., т.е. свыше 20 
процентов, подлежащих вы-
селению, погружены в желез-
нодорожные вагоны из этого 
числа 20 тыс. 23 человека».

Учет, как видим, велся до-
тошно, темпы  выполнения 
операции были стаханов-
ские, в необходимых случаях 
применялось оружие, были 
проведены предваритель-
ные аресты…

Л. Берия – И. Сталину: 
«Докладываю о ходе опе-
рации по выселению чечен-
цев и ингушей. На утро 24 
февраля вывезено из на-
селенных пунктов 333 тыс. 
739 чел.,  из этого числа по-
гружено в железнодорожные 
эшелоны 176 тыс. 950 чел. 
Во второй половине дня 23 
февраля почти во всех рай-
онах Чечено-Ингушетии вы-
пал обильный снег, в связи с 
чем создались затруднения в 
перевозке людей, особенно 
в горных районах».

В донесениях нелюдя  
Л. Берии другому нелюдю И. 
Сталину привлекает внима-
ние слово «погружены». Не 
размещены в вагонах, а по-
гружены, словно речь идет 
о скоте или угле. И, конечно, 
в доступных на данный мо-
мент документах не найдешь 
как отразился на судьбах жи-
телей горных аулов обиль-
ный снегопад. О сожженных 
в конюшне жителях Хайбаха 
и других подобных случаях 
мы узнали из других источ-
ников.

Операция «Чечевица» 
тем временем продолжа-
лась. 26 февраля один не-
людь сообщает вышестоя-
щему нелюдю: «Операция 
по выселению чеченцев и 
ингушей проходит нормаль-
но. К вечеру 25 февраля по-
гружено в железнодорожные 
эшелоны 342 тыс. 647 чело-
век…»

Как и предполагалось, 
операция была успешно за-
вершена 28 февраля, о чем 
Л. Берия издал специальный 
приказ. А 1 марта в сообще-
нии Л. Берии И. Сталину 
подводятся ее итоги: «По 
29 февраля выселены и по-
гружены в железнодорожные 
эшелоны 478479 человек, 
в том числе 91250 ингушей. 
Погружено 180 эшелонов, из 
которых 159 эшелонов уже 
отправлены к месту нового 
поселения…  Из некоторых 
пунктов Галанчожского райо-
на остались не выселенными 
шесть тысяч чеченцев в силу 
большого снегопада и бездо-
рожья, вывоз и погрузка ко-
торых будет закончена в два 
дня…»

Здесь обращает на себя 
внимание следующее об-
стоятельство. 1 марта сооб-
щается, что на 29 февраля 
погружены 180 эшелонов, 
из которых 159 «уже отправ-
лены». А что с остальными 
погруженными эшелонами? 
Когда они будут отправле-
ны? Ведь людей в вагонах 
набито как сельдь в бочках, 
в них нет элементарных 
удобств, холодно. Ладно, это 
были бы пассажирские ваго-
ны, а то ведь товарные!

В этих ужасающих усло-

виях людей везли в Казах-
стан по две-три недели и 
даже больше. Зам. началь-
ника третьего управления 
НКГБ СССР Волков в сво-
ей справке от 17 марта со-
общает: «Всего погружено 
180 эшелонов, прибыли на  
места 171 эшелон, в пути 
девять… Из оставшихся в 
движении девять эшелонов 
будет сегодня подведено к 
пунктам назначения пять 
эшелонов. Остальные четы-
ре эшелона… будут достав-
лены в пункты назначения 21 
марта 1944 года».

До депортации чеченцев 
и ингушей у НКГБ был уже 
опыт выселения карачаев-
цев и калмыков. В отчете на-
чальника  третьего управле-
ния НКГБ СССР Мильштейна  
на 18 марта говорится: «На 
основе  опыта перевозок ка-
рачаевцев и калмыков нами 
были проведены некоторые 
мероприятия, давшие воз-
можность значительно со-
кратить потребность в под-
вижном составе и уменьшить 
количество потребности  по-
ездов». Что же это были за 
мероприятия?

За этим обтекаемым сло-
вом скрывалось обыкновен-
ное уплотнение «погружен-
ных» в вагон людей. За счет 
этого было «сэкономлено» 
2652 вагона или 41 состав. 
Как о чем-то несуществен-
ном Мильштейн отмечает: 
«К недостаткам перевозок 
спецконтингентов следует 
отнести невозможность про-
ведения санобработки их, 
в результате чего в дороге 
имели место случаи заболе-
вания сыпным тифом…» 

По воспоминаниям наших 
старших, тиф унес тогда жиз-
ни многих наших соплемен-
ников. Сколько никто из них 
сказать не может, а чекист 
не сообщает, хотя, навер-
няка, знает. И дотошный Л. 
Берия, сообщив сколько «по-
грузил», не говорит, сколько 
довез до места назначения. 
Эпидемия тифа продолжала 
«косить» несчастных людей 
и по месту прибытия. 

Вот документ, адресован-
ный в НК ВД СССР и датиро-
ванный 1 апреля 1944 года: 
«… по состоянию на первое 
апреля всего по Казахской 
ССР из числа спецпересе-
ленцев Северного Кавказа 
зарегистрировано больных 
(сыпным тифом – А.Г.) по об-
ластям: Акмолинской – 457, 
Актюбинской – 30, Восточно-
Казахстанской – 561, Джам-
бульской – 137, Карагандин-
ской – 1052, Кзыл-Ордынской 
– 260, Кустанайской – 249, 
Павлодарской – 162, Севе-
ро-Казахстанской – 334, Се-
мипалатинской – 553, Юж-
но-Казахстанской – 370… 
Распыление сыпняка ввиду 
сплошной завшивленности 
и исключительной грязности 
прибывшего контингента, его 
одежды, белья, постельных 
принадлежностей, … прини-
мает угрожающий характер. 
Для плановой, систематиче-
ской санобработки никаких 
запасов мыла в республике, 
областях нет, занаряженные 
из Казани 20 тонн хозяй-
ственного мыла отгружены, 
но еще не прибыли. Этого 
количества явно недостаточ-
но. Потребность мыла толь-
ко для спецпереселенцев из 
расчета 200 гр. на человека 
в месяц составляет 85 тонн. 
Наркомздрав Казахской ССР 
для дезинфекций  помеще-
ний и вещей спецпереселен-
цев не имеет хлоропикрина».

Эти и другие факты сви-
детельствуют о том, что 
властями была поставлена 
цель максимально сократить 
численность депортируемых 
народов, а у оставшихся в 
живых сломить волю к жизни 
и создать из них аморфную, 
безликую массу рабочего 
скота. Эти ужасающие под-
робности не только не опро-
вергают воспоминания пере-
живших этот ад людей, но и 
дополняют их неизвестными 
тем подробностями. 

Известно, что некоторая 
часть чеченцев, ингушей и 
других депортированных на-
родов использовалась на 
лесозаготовках  в других ре-
гионах страны. Может быть, 
их положение было лучше? 
Обратимся опять же к доку-
ментам.

Зам. начальника  отдела 
спецпоселений НКВД СССР 
полковник Мальцев 13 октя-
бря пишет начальству: «На 
Романцевском лесоучаст-
ке Буйского леспромхоза и 
Костромском лесоучастке 
Галичского леспромхоза ис-
пользуются на работах по вы-
работке леса 1183 человека 
спецпереселенцев – чечен-
цев, ингушей и карачаевцев. 
Значительное большинство 
из них демобилизованные 
из рядов Красной армии (955 

человек)». Далее в докумен-
те говорится о чрезвычайной 
скученности их расселения в 
бараках, о грязи в них и ан-
тисанитарии. «Постельных 
принадлежностей (матрацев, 
подушек, одеял) спецпересе-
ленцы не имеют, вследствие 
чего большинство из них вы-
нуждены спать на голых на-
рах.

Несмотря на наступив-
шие похолодания, спецпе-
реселенцы не имеют теплой 
одежды и обуви, а также не 
обеспечены нательный бе-
льем. Демобилизованные 
из армии спецконтингенты 
прибыли в летнем армей-
ском обмундировании… На 
некоторых стахановцах (!) 
одежда настолько истлела, 
что не  поддается никакому 
ремонту».

Сообщив далее о «со-
вершенно неудовлетвори-
тельном питании, о много-
месячных  задержках в 
выплате зарплаты» и других 
невзгодах, полковник Маль-
цев заключает: «Считая та-
кое положение нетерпимым, 
полагал бы всех спецпере-
селенцев, размещенных в 
Буйском и Галичском ле-
спромхозах с работы снять и 
направить их к семьям в Ка-
захскую и Киргизскую ССР». 
Это  свидетельство высоко-
поставленного живодера из 
чекистской среды дорогого 
стоит!

А какие условия там, куда 
полковник Мальцев реко-
мендует отправить демоби-
лизованных фронтовиков? 
Может быть, там  они к тому 
времени улучшились?

17 октября 1944 года Со-
внарком КазССР и ЦК КП(б) 
Казахстана принимают по-
становление. В нем отме-
чается: «Семьи спецпере-
селенцев, проживающие в 
бараках и на уплотнении 
в квартирах колхозников и 
рабочих предприятий, рас-
селены крайне скученно, 
помещения содержатся в 
антисанитарном состоянии, 
в результате чего имеется 
завшивленность, возника-
ют эпидемические заболе-
вания, сопровождающиеся 
большой смертностью».

Даже главный палач ре-
прессированных народов  
Л. Берия в своем письме 
от 27 ноября 1944 г. на имя 
зампреда Севнаркома СССР 
А. Микояна вынужден был 
признать: «Подавляющее 
большинство колхозов Кир-
гизской ССР и значительная 
часть колхозов Казахской 
ССР не имеют возможности 
оплатить спецпереселен-
цам-колхозникам отрабо-
танные трудодни ни зерном, 
ни другими видами продо-
вольствия.  В связи с этим, 
215 тысяч спецпереселен-
цев с Северного Кавказа… 
остаются на зиму без продо-
вольствия». Далее Л. Берия 
предлагает выделить для 
них целевым назначением 
продовольственные фонды 
из расчета выдачи на одного 
человека в день: муки – 100 
гр., крупы 50 гр.. Уже 29 но-
ября последовала реакция 
Наркомата заготовок: «… по 
состоянию ресурсов не счи-
тает возможным выделить 
муку и крупу для снабжения 
спецпереселенцев и просит 
ходатайство тов. Берия от-
клонить». Таким образом, 
значительная часть из 215 
тысяч депортированных 
была обречена властями на 
голодную смерть!

Бичем, косившим тысячи 
спецпереселенцев, был не 
только тиф, но и малярия. 30 
января 1945 года руководи-
тели Киргизии сообщают Л. 
Берии: «В 1944 году спецпе-
реселенцы в большом коли-
честве болели малярией… В 
настоящее время большое 
количество спецпереселен-
цев крайне истощены и стра-
дают тяжелой формой дис-
трофии».

26 апреля 1945 года Со-
внарком КазССР и ЦК КП(б) 
КазССР принимают поста-
новление, в котором отме-
чают: «Наркомат Казахской 
ССР и его местные органы  
самоустранились от работы 
по хозяйственному устрой-
ству спецпереселенцев, 
расселенных в колхозах. 
Медико-санитарное обслу-
живание поставлено не-
удовлетворительно, не лик-
видированы эпидемические 
заболевания.

… Вопреки запрещению 
Совнаркома и ЦК КП(б) Ка-
захстана расходовать выде-
ленные для спецпереселен-
цев фонды на какие-либо 
другие цели, продолжалось 
их разбазаривание…»

В этих нечеловеческих ус-
ловиях только немногие дети 
школьного возраста могли 
посещать школу. Как отмеча-
лось в одном из документов, 

датированных 1946 годом, 
«из 90 тысяч детей школь-
ного возраста обучением в 
школах охвачено только 22 
тыс. детей».

Приведенные факты 
только малая толика тех му-
чений, тех издевательств, 
которые переносили депор-
тированные. Это приводило 
к массовой гибели людей. 
Так, в справке министра вну-
тренних дел КазССР Пчел-
кина приводится такой факт: 
«Директор совхоза  «Куюк» 
Карательского района (Юж-
но-Казахстанская  область 
– А.Г.)  Востриков  в течение 
всего 1944 г.,  несмотря на 
ряд указаний об улучшении 
положения спецпереселен-
цев, никаких мер не пред-
принимал… В  результате 
при вспышке тифа  из 200 
заболевших умер 101 (!) че-
ловек».

Из этой же  справки  мы 
узнаем, что в 1943-1944 гг. 
на территорию Казахстана  
прибыло 506656 спецпере-
селенцев разных категорий, 
из них умерло за это время  
73  тысячи 681 человек. 

Ужасающая статистика! 
Пчелкин приводит и причины 
такой смертности: 

1. Коренное изменение 
климатических и бытовых ус-
ловий, что  особенно сказы-
валось на стариках и детях, 
за счет которых главным об-
разом и происходила смерт-
ность.

2.  Массовое распростра-
нение среди переселенцев 
во время их прибытия забо-
леваний тифом.

3. Недостаточность про-
довольствия как по количе-
ству, так и по  калорийно-
сти, что приводило к упадку 
питания и значительности 
истощения, в том числе при-
нимавшего резкие формы  
(дистрофия).

Ставшие ныне известны-
ми документы имели в свое 
время  различные степени 
секретности, поэтому в них 
все  описывается  довольно 
объективно.  Их авторы не 
допускали и мысли, что они 
когда-нибудь станут доступ-
ны широкой общественно-
сти.

Документов, говорящих 
об исключительно тяжелом 
положении спецпереселен-
цев так много, что их невоз-
можно привести в рамках га-
зетной статьи.  Поэтому  мне 
хотелось бы  закончить свой 
материал сведениями о том, 
как этот ужас отразился на 
численном составе ингуш-
ского и чеченского народов.

Мы помним,  что по под-
счетам Л. Берии депортации 
подлежали 459486 человек. 
Однако, 1 марта он сообща-
ет Сталину,  что погружены в 
железнодорожные эшелоны 
478479 человек. Плюс к ним 
шесть тысяч из труднодо-
ступных населенных пунктов 
Галанчожского района  «вы-
воз и погрузка которых будет 
закончена в два дня». При-
бавим сюда тех, кто воевал 
на фронте и   получим не ме-
нее 500 000 спецпоселенцев 
ингушей и чеченцев.

В справке от 28 декабря 
1948 года, подписанной зам. 
начальника отдела  спецпо-
селений МВД СССР полков-
ником В. Шияном,  указыва-
ется, что ингушей и чеченцев 
на эту дату всего 364220 че-
ловек. Здесь ведь надо учи-
тывать, что в период с фев-
раля 1944 г. по  декабрь 1948 
года рождались дети. К при-
меру, у меня за этот период 
родились два брата. Получа-
ется, что только за этот пери-
од преждевременно  ушли из 
жизни  никак не менее одной 
трети ингушей и чеченцев. 
Еще один документ на эту 
тему. Это Записка  отдела 
партийных органов ЦК КПСС 
по союзным республикам  о 
положении бывших спецпо-
селенцев:  чеченцев, ингу-
шей, калмыков, карачаевцев 
и балкарцев. Датирована 
она 15 сентября 1956 года, 
когда жизнь их в ссылке бо-
лее-менее наладилась и 
шло активное воспроизвод-
ство населения. В справке 
констатируется, что депор-
тировано было 496460 ингу-
шей и чеченцев и «имеется 
сейчас» 394713.  Как видим, 
до исконной цифры 500 ты-
сяч было еще далеко.

То, что нам поведали до-
кументы свидетельствует, 
что жертвы депортации ни-
чего не придумывают. И если 
в их воспоминаниях преоб-
ладают эмоции, связанные  
с их  собственной жизнью, 
которая могла быть просто  
хуже,  чем у остальных, то 
документальные факты го-
ворят о всеобщем бедствии 
объективно.

Абу ГАДАБОРШЕВ

О чем свидетельствуют 
документы

К 70-ЛЕТИЮ ДЕПОРТАЦИИ ИНГУШСКОГО НАРОДА
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 - снимать конфорку и ставить посуду непосредственно на горелку; 
 - стучать по кранам, горелкам и счетчикам твердыми предметами, а также поворачивать 

ручки кранов клещами или ключами; 
 - самостоятельно ремонтировать плиту или газопроводящие трубы; 
 - привязывать к газовым трубам, плите, крану веревки, вешать на них белье и другие вещи 

для просушки; 
 - при проверке показаний газового счетчика освещать циферблат свечой, зажженной 

спичкой; 
 - зажженные газовые приборы оставлять без присмотра, в том числе и на ночь; 
 - пользоваться газовой плитой и газовой колонкой для обогрева и тем более для отопле-

ния помещения не допускается.

При обнаружении запаха газа в помещении необходимо: 

 - выключить конфорки газовой плиты, перекрыть кран на газопроводной трубе; 
 - не включать электричество, не зажигать спички и свечи, категорически запрещается 

входить в помещение с открытым огнем;
 - проветрить загазованное помещение и вызвать газовую службу по телефону «04»; 
 - если газ продолжает поступать, обязательно вывести из  помещения людей, попросить 

соседей или самим вызвать аварийную  службу.

У.А. СУЛТЫГОВ, 
начальник ОНД Джейрахского района 

ГУ МЧС РФ по РИ, майор внутренней службы 

Не секрет, что антропо-
генная и техногенная нагруз-
ка на почвы приводит к их 
деградации, ухудшению по-
лезных свойств. Вследствие 
интенсивного применения 
химических средств защиты 
растений в течение послед-
них 40 лет в почву внесено 
большое количество различ-
ных препаратов, что привело 
к накоплению значительных 
остатков некоторых стойких 
веществ. Хлорорганические 
инсектициды концентриру-
ются в основном в пахотном 
слое, причем в течение пер-
вого вегетационного периода 
в этом слое сохраняется в 
среднем до 50% их началь-
ного количества. Отмечено 
длительное сохранение в 
почве гамма-изомера ГХЦГ 
на уровне единиц и десятых 
долей мг/кг. Фосфорорга-
нические пестициды менее 
устойчивы в почве.

Дефицит же любого пи-
тательного элемента в рас-
тении приводит к заметным 
аномалиям в его росте и 
развитии. В такой ситуации 
не удается обычными агро-
техническими приемами до-
биться высокого урожая. 
В этом случае актуальным 
становится исследование по-
чвы.

Согласно законодатель-
ству о землепользовании 
Российской Федерации, аг-
рохимические исследования 
земель сельскохозяйствен-
ного назначения должны 
проводиться один раз в пять 
лет. Имея данные такого мо-
ниторинга, каждое сельхоз-
предприятие, фермерское 
хозяйство, арендатор может 
наиболее эффективно ис-
пользовать свои земли по 
назначению.

При агрохимическом ана-
лизе почвы определяются: 
содержание органического 
вещества (гумуса), подвиж-
ные формы фосфора и ка-
лия, водородный показатель 
(рН) солевой и водной вы-
тяжки, сумма минерального 
азота. Из химико-токсиколо-
гических показателей опре-
деляются: подвижные и ва-
ловые формы цинка, меди, 
кобальта, марганца, токсич-
ных элементов - мышьяка, 
свинца, ртути, кадмия, а так-
же многие другие.

При использовании 

земельного участка для 
строительства жилья, озе-
ленения и ландшафтного 
благоустройства необходимо 
учитывать наличие факто-
ров, которые могут негатив-
но сказываться на состоянии 
почвы: близкое расположе-
ние автомагистралей, про-
мышленных предприятий и 
других производственных 
объектов. В таких случаях 
проводят анализ почвы на 
содержание тяжелых метал-
лов и токсичных органиче-
ских веществ.

Немаловажную роль ана-
лиз почвы играет при опреде-
лении ущерба и разработке 
мероприятий по рекульти-
вации при нарушении пло-
дородного слоя почвы, за-
грязнении ее пестицидами, 
нефтепродуктами, тяжелыми 
металлами, радионуклидами 
и другими загрязняющими 
веществами.

Лабораторный анализ 
проб показывает, что свалки 
твердых бытовых отходов 
характеризуются повышен-
ным содержанием токсичных 
элементов, бенз(а)пирена и 
нитратов, временные плё-
ночные сооружения - нитра-
тов, территории, прилегаю-
щие к навозохранилищам 
- токсичных элементов.

Данные анализа почвы 
являются основой для разра-
ботки системы земледелия и 
мероприятий по повышению 
почвенного плодородия и 
урожайности сельскохозяй-
ственных культур. Без прове-
дения исследований почвы 
на агрохимические и эколо-
го-токсикологические пока-
затели невозможно опреде-
лить потребность в тех или 
иных удобрениях, оценить 
эффективность агрохими-
ческих и фитосанитарных 
мероприятий, разработать 
рекомендации по возделы-
ванию различных сельскохо-
зяйственных культур, позво-
ляющие получить стабильно 
высокий урожай хорошего 
качества, при этом предот-
вратить загрязнение почв и 
снижение их плодородия.

Ю.Е. ЕВТУШЕНКО, 
заведующий отделом 

токсикологии ФГБУ 
«Кабардино-Балкарский 

референтный центр  
Россельхознадзора» 

Рашид Мальсагов ро-
дился в 1953 году в Казах-
стане. В тот год умер Ста-
лин, по злой воле которого 
семья Рашида оказалась в 
депортации. Через четыре 
года Рашид со своей се-
мьей вернулся на Кавказ 
– жили в городе Грозном, в 
п. Калинина. В детстве он  
занимался футболом, был 
даже чемпионом г. Грозно-
го среди подростковых ко-
манд. Затем увлекся боль-
шим теннисом и с 1982 
года  стал тренировать на 
стадионе «Динамо». В 1987 
году организовал теннис-
ный клуб, где обучал детей  
и взрослых этому элитар-
ному виду спорта. У Раши-
да даже сохранился номер 
газеты «Грозненский рабо-
чий»  за декабрь 1987 года, 
где на последней странице 
его фото с учениками.

Рашид Мальсагов един-
ственный в Ингушетии сер-
тифицированный тренер по 
большому теннису. В 1996 

году в Назрановском ФОКе 
он начал тренировать ин-
гушских детей.

- Я тогда еще жил в г. 

Грозном, и каждую неделю 
приезжал в Назрань, да-
вать уроки  большого тен-
ниса, - вспоминает Рашид 
Мальсагов. - Ингушские дети 
очень одаренны, талантли-
вы, способны. Если с ними  

заниматься, то у нас были 
бы свои сафины, кафель-
никовы, шараповы. Кстати, 
всех  звезд большого тенни-
са я знал лично. Например, 
Марат Сафин был еще под-
ростком, выступал на турни-
ре. Он проигрывал  по ходу 
матча. Я подошел к нему, 
успокоил. Он взял себя в 
руки,  настроился и выиграл 
тот матч. Во времена СССР 
я  побывал на  множестве 
чемпионатов и турниров, на-
чиная от Ташкента и кончая 
Мурманском.

Несколько учеников Ра-
шида Мальсагова достигли 
определенных успехов в 
теннисе. Например, бывшая 
ученица Рашида Вера Тихо-
мирова является старшим 
тренером молодежной сбор-
ной Казахстана.

- Она пришла ко мне в 
секцию девятилетней дев-
чушкой, - говорит он. -  По-
том уехала в Астрахань, 
сейчас живет и работает в 
г. Атырау (Казахстан), где 
открыла  свою теннисную 
академию. Другой мой уче-
ник - Якуб Цороев - живет в 
Москве,  входит в «десятку» 
лучших  теннисистов  столи-
цы.

Рашид Мальсагов  леле-
ет свою мечту.

- Если бы появилась  фи-
нансовая поддержка, я смог 
бы открыть теннисный клуб, 
где можно было бы ковать 
кадры для большого тенни-
са, обучать детей и взрос-
лых. В Ингушетии в основ-
ном развиты единоборства, 
конкуренция  там очень вы-
сока. А большой теннис – 
спорт элитарный, здесь пока 
такого  наплыва нет. А в ус-
ловиях Ингушетии вообще 
пока нет секций, турниров, 
чемпионатов. Так  что, тут,  
образно выражаясь, цели-
на непаханая. А талантов у 
нас  в республике хоть пруд 
пруди. Надо сделать первый 
шаг!

З. ЗАУРОВ
На снимках:

Рашид Мальсагов высту-
пает на турнире  

в г. Грозном;
с президентом Феде-

рации тенниса России 
Шамилем Тарпищевым;

Рашид Мальсагов со 
своим тренером Вадимом 

Шапиро

Рашид Мальсагов: 
«В Ингушетии тоже могут быть 
свои  сафины, кафельниковы, 

шараповы!»

Значение анализа 
почвы в процессе 
землепользования

Почва является основным средством сельскохозяй-
ственного производства и относится к категории не-
возобновимых природных ресурсов.

Депутаты предприняли 
новую попытку вернуть из-
мученным зимними сумер-
ками россиянам солнце. В 
Госдуму внесли законопро-
ект о переходе страны на 
зональное время, или астро-
номическое. Его автор глава 
Комитета по охране здоро-
вья Сергей Калашников за-
явил: «Коль правительство 
не торопится, значит, будет 
закон, целью которого ста-
нет максимально приблизить 
все регионы к их астрономи-
ческому времени». Депутат 
объяснил, почему, собствен-
но, взбунтовалась Госду-
ма: «Сейчас уже просто нет 
аргументов в поддержку 
сохранения ныне действую-
щего порядка, особенно по-
сле того, как опубликованы 
данные Роспотребнадзора 
о негативном влиянии уста-
новленного по сути летнего 
времени».

Впрочем, согласно до-
кументу переводить стрелки 
придется почти всей стране, 
которая уже совсем выби-
лась из нормального природ-
ного графика, когда утром 
уже не увидишь солнца. 
Это не коснется лишь семи 
регионов, где и так время 
почти астрономическое, та-
кие, например, как  Самара, 
Ижевск, Киров, Астрахань.

После сокращения часо-
вых поясов с 11 до 9 и введе-
ния зимой летнего времени в 
одних регионах страны люди 

живут, опережая так назы-
ваемое астрономическое 
время на час, в других - на 
два. В результате большин-
ству из нас приходилось как 
минимум три зимних месяца 
вставать задолго до восхода 
солнца. Светило показыва-
лось на горизонте около 10 
утра, а взрослые и дети вы-
нуждены подниматься в 7 - 8 
утра.

Справедливости ради 
надо сказать: изначально 
руководствовались благими 
намерениями. Хотели изба-
вить россиян от того, чтобы 
два раза в год передвигать 
стрелки на часах. Но по 
какой-то странной случайно-
сти отменил и полезное зим-
нее время, и ввели вредное 
летнее.

Напомним, зимнее время 
было отменено президент-
ским указом летом 2011 года. 
После этого на территории 
России стала действовать 
система исчисления време-
ни, опережающая астроно-
мическое время на два часа.

Многим россиянам но-
вовведение пришлось не 
по вкусу: люди приезжали 
утром на работу в полней-
шей темноте, а некоторые 
даже стали жаловаться на 
плохое самочувствие.

И тогда минувшим летом 
в Госдуме был подготовлен 
законопроект о возврате 
зимнего времени.

Вместо зимнего 
времени вернут 

астрономическое?

Олимпийский чемпион по боксу  
Рахим Чахкиев готовится 

к титульному бою в Приэльбрусье 

Рахим Чахкиев будучи любителем завоевал свой главный титул - звание Олим-
пийского чемпиона в 2008 году, ранее он был вторым на чемпионате мира 2007 году. 
После игр в Пекине годом позже он перешел в профессиональный бокс. К своему 
титульному бою Рахим готовится в Кабардино-Балкарии в условиях высокогорья, в 
Приэлбрусье, где у Рахима много друзей, сообщает e-kbr.ru. 

Эта подготовка является первым и самым тяжелым этапом, так как она закладывает 
основы выносливости. Как известно, в условиях высокогорья из-за нехватки кислорода зна-
чительно увеличивается нагрузка на организм. Второй этап пройдет на равнине, в основ-
ном, это будут спарринги. Рахиму очень нравятся горы. На вопрос “хочешь на Эльбрус?”, он 
утвердительно отвечает: “Да”. Планирует осуществить восхождение летом, надеется, что 
в этом ему поможет его друг двукратный покоритель Эвереста, президент федерации по 
альпинизму КБР Абдулхалим Ольмезов, с которым они познакомились несколько лет назад.

САКЪЕРДАМЕ ДУВЦАРАШ

ВЕРЗАРГВОАЦА ЛАЗАР
Сов шорг д1адаккха деза аьнна, операци еча ц1аг1а д1ачувугаш хиннав цхьа къонах. Ше 

теве г1ертача ший сесагага охца баге етташ, т1ачувхаш, лувш хиннав из.
- Даьллах1ий лор, - аьннад из к1ордаваьча сесаго, - ер са ц1енда массахана яппараш еш 

вале а, дезала ч1оаг1а эшаш ва. Фу хургда-те укхох?
- Ше ма варра тоавенна д1аг1оргва, цхьан-шин к1ира шоана сатоха моге, - аьннад лоро.
- Баркал хилда хьона, лор,- аьннад кхалсаго. - хоза дош аьнна са шелденна лаьттача дега 

тоам бир 1а. Дале а, вийр-зачул т1ехьаг1а ше ма варра ер хургвоацаш, к1еззига нахаца без-
амег1а хургволаш х1ама де могаргдарий хьона?

- Х1анз 1а фу дувц, кхалсаг? - аьннад лоро. - Из 1а яхар керта операци еча хана мара де 
йиш йолаш х1ама дац. Х1анзарчоа укхун кер чу фу доал хьожаргда вай.

ХАННАХЬА КХАБА ВЕЗАР
Цамогаш больнице уллача мара т1ехьаенай сесаг. Т1ормиг хьабаьстача цу чу тайп-

тайпара даараш хиннад: кхарза котам, котлеташ, кхораш, 1ажаш, мерза хий, меза банка, 
кхехкадаь фуаш.

-Кхы хьайна дезар хьаалалахь, - аьннад сесаго, - аз хьадахьаргда хьона.
-Даьра кхалсаг, - аьннад цига т1анийсвеннача лоро, - ер хьай ц1енда ц1аг1а волча хана 1а 

иштта дика кхаьбаваларе, укхаза алла ма везаргвацар укхун.

ШАЙТ1АЙ БОЛХ
- Вай 1одувшача хана хьонеи папайнеи юкъе вуж со, х1аь-та хьасомаваьлча къаьсттача 

менге т1а уллаш хул. Из фуд алал сога, - аьнна, дехар даьд цхьан к1аьнка ший наьнага.
- Шайт1ай болх из беце,-цох лаьца айса фу аргда ховш яц со, - аьннад корзаг1ъяьннача 

нанас. Ца доаг1аш хаттар да, во1, 1а сога даьр.
- Айса даьр доаг1аш е ца доаг1аш хаттар дий хац сона, - аьннад к1аьнка, - цхьабакъда, 

ца1-м да сона ховш: со мара цу шайт1аша д1а-хьа текхавеш кхы саг-м вац.

Информация для потребителей филиала ОАО «РЭУ «Владикавказский» 
на территории Республики Ингушетия о наличии (отсутствии) технической 
возможности доступа к регулируемым товарам и услугам регулируемых 

организаций, а также о регистрации и ходе реализации заявок 
на подключение к системе теплоснабжения за 4 квартал 2013 года

1. Количество поданных заявок на подключение к системе теплоснабжения - 0;
2. Количество зарегистрированных заявок на подключение к системе теплоснабжения – 0;
3. Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения – 0;
4. Количество заявок на подключение к системе теплоснабжения, по которым принято ре-

шение об отказе в подключении – 0;
5. Резерв мощности системы теплоснабжения - 4 Гкал/час.

О ПРОВЕДЕНИИ ПЕРВОГО ЭТАПА ВСЕРОССИЙСКОГО ФЕСТИВАЛЯ-КОНКУРСА 
«ХРУСТАЛЬНЫЕ ЗВЕЗДОЧКИ» В 2014 ГОДУ

В УФССП России по Республике Ингушетия проводится первый этап Всероссийского фе-
стиваля-конкурса «Хрустальные звездочки».

Основными целями конкурса являются: воспитание у подрастающего поколения чувства 
патриотизма, поддержка и развитие творческой деятельности детей, развитие межнацио-
нальных и межрегиональных связей в области детского и юношеского творчества, укрепле-
ние авторитета семьи и семейных ценностей.

 В конкурсе могут принять  участие дети государственных служащих и работников Управ-
ления, дети сотрудников правоохранительных и иных государственных органов по Республи-
ке Ингушетия.

 Участники конкурса распределяются по двум возрастным группам: 
 I группа: от 7 до 12 лет; 
 II группа: от 13 до 18 лет. 
 Конкурс проводится по трем номинациям: 
«вокал» (народное, классическое, эстрадное пение), 
 «хореография» (народные, классические, современные танцы), 
 «исполнительское творчество» (игра на музыкальных инструментах). 
 Заявки на участие в конкурсе принимаются до 14 марта 2014 года.
Дополнительную информацию о конкурсе можно получить по телефону: 55-19-57 
(отдел государственной службы и кадров Управления).

Пресс-служба УФССП России по Республике Ингушетия

ПОМОГИТЕ, ПОЖАЛУЙСТА,  НАЙТИ РОДСТВЕННИ КА! 
Резника Александа Николаевич а (1956 года рождения) просит позвонить тетя Валентина 

Федоровна. Код в Москве 499, номер телефона тот же или 8 (916) 234-37-02.
Спасибо всем, кто поможет! Раньше Адександр находился в Назрани, в с.п.Экажево.

В следственном управлении СК России по Республике Ингушетия 
функционирует приемная председателя Следственного комитета 

Российской Федерации

В целях обеспечения закрепленного Конституцией Российской Федерации права граж-
дан на обращение в государственные органы с предложениями, заявлениями, просьбами о 
восстановлении или защите нарушенных прав, свобод или законных интересов заявителя 
и других лиц, а также с жалобами на действия (бездействие) и решения следователей и ру-
ководителей следственных органов Следственного комитета в следственном управлении по 
республике функционирует приемная председателя Следственного комитета Российской Фе-
дерации, располагается в здании следственного управления по адресу: г. Магас, ул. Д. Маль-
сагова, д. 23. Контактные телефоны: 55-02-07, 55-02-30. 

Обращения и жалобы граждан, адресованные председателю СК России, принимаются 
ежедневно (кроме субботы и воскресенья) с 09.30 до 17.30 (перерыв с 13.00 до 14.00).

Журналистский конкурс к 70-летию депортации ингушского народа

Министерство по внешним связям, национальной политике, печати и информации Респу-
блики Ингушетия объявляет о начале конкурса на лучший очерк, приуроченный к 70-летию 
депортации ингушского народа в Среднюю Азию и Казахстан. 

Основными целями проводимого конкурса являются повышение интереса и стремление к 
знаниям об истории народа, гражданско-патриотическое воспитание подрастающего поколе-
ния и укрепление национального самосознания.

Конкурс проводится с 22 января по 18 февраля 2014 г. среди журналистов печатных СМИ.
К участию в конкурсе принимаются работы журналистов, опубликованные в печатных 

средствах массовой информации Ингушетии на период с 1 сентября 2013 года по 18 февра-
ля 2014 года.

Материалы принимаются на ингушском и русском языках.
Автор материала, который по решению жюри займет первое место на конкурсе, получит 

денежное вознаграждение в размере 10 тысяч рублей, обладатель второго места – 5 тысяч 
рублей, третьего – 3 тысячи рублей.

Статьи, присланные на конкурс, будут оцениваться экспертной комиссией, состоящей из 
руководства Миннаца республики и Союза журналистов Ингушетии.

Итоги конкурса будут подводиться с 19 по 21 февраля т.г. 
Требования, предъявляемые к работам, содержатся в Положении о конкурсе, размещен-

ном на официальном сайте Миннаца Ингушетии – www.minnacri.ru
Материалы необходимо прислать до 19 февраля т.г. на электронный адрес: minnacri@

inbox.ru


